

# Beachvolleyballfeld am Spielplatz Ebenhausen



## Kurzbeschreibung

Das Beachvolleyballfeld wurde im Rahmen eines Bürgerbeteiligungsprojektes der Gemeinde Oerlenbach eingebracht und gewählt. Alle Bürgerinnen und Bürger durften Projektvorschläge einbringen, über die dann demokratisch nach dem Mehrheitsprinzip abgestimmt wurden. Das Beachvolleyballfeld am Spielplatz hat im Ortsteil Ebenhausen die meisten Stimmen erhalten. Das Bürgerbeteiligungsprojekt hat den Namen "Silberner Wolf", benannt nach dem sichtbaren Tier des Gemeindewappens. Zielsetzung des Projekts war, dass aus der breiten Basis heraus eigene Ideen entwickelt werden, die dann sehr zeitnah umgesetzt werden können. Der Gedanke zum Beachvolleyballfeld war den Spielplatz noch attraktiver zu gestalten und die Menschen über den Sport und die Bewegung miteinander zusammen zu bringen. Der Spielplatz ist öffentlich zugänglich im

Rahmen der festgelegten Öffnungszeiten. Der Spielplatz befindet sich zentral im Ortsteil Ebenhausen und ist für alle Bewohner sehr gut zu erreichen. Das Feld wurde im Jahr 2023 vom gemeindeeigenen Bauhof in Zusammenarbeit mit dem Projektpaten, Herrn Lukas Göbel, in Eigenregie zur Verfügung gestellt und seitdem wird es rege bespielt. Die Nutzer kommen aus allen Bevölkerungsgruppen der Gemeinde (Jugendliche, Erwachsene, Flüchtlinge, Bundespolizei, Vereine, etc.). Das Feld stellt ein mittlerweile unverzichtbares verbindendes Element im Ortsteil Ebenhausen dar und fördert die Bewegung für Jung und Älter. Da neben dem Beachvolleyballfeld auch ein Fußballfeld samt Tischtennisplatten und Basketballfeld vorhanden ist, können sich zukünftig sogar Mehrsportturniere entwickeln.

Ort des Projekts	Spielplatz Ebenhausen
Bundesland/Bundesländer	Bayern
Einwohner der Gemeinde	5.121
Zeitpunkt der Umsetzung	2022-2023
Freiraumtyp	Spiel-/Sportplatz

## Bewegung und Gesundheit

### Welchem Typ entspricht das Projekt?

Gebaute Projekte  Programme und Aktionen

### Welchen inhaltlichen Schwerpunkt setzt das Projekt in der Förderung von Bewegung und Gesundheit?

- Bewegungsfördernde, multifunktionale Gestaltung von Grünräumen
- Soziale Treffpunkte mit Bewegungsangeboten
- Spielräume für Kinder und Jugendliche
- Sport- und Bewegungsprogramme für öffentliche Grünräume

## Lebensqualität

### Welche Mehrwerte der Lebensqualität bietet Ihr Projekt darüber hinaus?

- Freizeit/Erholung
- aktive Mobilität
- Begegnung/soziale Teilhabe

## Bewegung und Gesundheit

Durch das Beachvolleyballfeld in unmittelbarer Nähe zur Wohnbebauung ist ein regelmäßiges Training unter anderem dieser Sportart auf dem Spielplatz vorgesehen. Auch für junge Familien ist es daher möglich, die verschiedenen Interessen (Kinder an den Spielgeräten, Jugendliche und Erwachsene am Beachvolleyballfeld) miteinander zu kombinieren und so eine schöne (auch längere) Zeit am Spielplatz zu verbringen. Der Spielplatz als Stadtgrün bietet die Plattform für das Feld und ist Anziehungspunkt für Kinder, Jugendliche und Erwachsene. Mit dem Feld wird das Aufgabenfeld "Kommunale Bewegungsförderung zur Implementierung der Nationalen Empfehlungen" in besonderem Maße beachtet. Durch ein breit gefächertes Sportangebot ist es der Bevölkerung möglich, die Empfehlungen auch tatsächlich umzusetzen. Dabei werden gemeindebezogene Mehrkomponentenansätze empfohlen, so wie es in Ebenhausen eindrucksvoll gelingt. Solche umgreifenden Ansätze der Bewegungsförderung, die sich auf die gesamte Bevölkerung in der Kommune beziehen, können viele Menschen gleichzeitig erreichen und Veränderungen bewirken.

## Projektbeteiligte

**Lukas Göbel**  
Projektpate

**Philipp Schreiber**  
Bauhofmitarbeiter (Projektleiter)

**Ulrike Breuter**  
Ortsreferentin

**Martin Strohm**  
Sprecher Elterninitiative

**Michael Schmitt**  
Bauhofleiter

**Vanessa Parente**  
Verwaltungsmitarbeiterin

**Nico Rogge**  
Bürgermeister

## Lebensqualität

Der Mehrwert in der Lebensqualität sind insbesondere die kurzen Wege und die Zentralität, um die Sportart zu betreiben zu können und auch die Möglichkeit sich besser und mit verschiedensten Gruppen und Menschen zu vernetzen. Es ist weiterhin möglich verschiedenen Interessen innerhalb einer Familie miteinander zu kombinieren. Zudem hat es einen Mehrwert für die Integration unserer Flüchtlinge, die eine Gemeinschaftsunterkunft im Ortsteil Ebenhausen bewohnen. Wichtig ist sicherlich auch, dass durch das Projekt die Sportart im Freien betrieben werden kann (bisher war dies nur in der Turnhalle möglich). Das Projekt ist durch den gemeindeeigenen Bauhof sowie eine für den Spielplatz extra eingerichtete Elterninitiative gesichert. In gegenseitiger Absprache zeichnen sich diese beiden Gruppen regelmäßig für die Sauberkeit und Nutzbarkeit der Anlage verantwortlich.

## Prozess und Zusammenarbeit

Zunächst musste das Bürgerbeteiligungsprojekt organisiert werden. Es wurde ein Budget und der Wahlprozess durch den Gemeinderat festgelegt. Sodann wurde zu Projekteinreichungen aufgerufen. Insgesamt standen 64 Projekte zur Wahl. Nach dem Wahlprozess durch alle Bürgerinnen und Bürgern konnten fünf Projekte (u.a. das Beachvolleyballfeld) als Sieger verkündet werden. Zielsetzung war innerhalb eines Jahres alle Projekte umzusetzen. Für die Umsetzung zeigten sich der Projektpate (Einreicher) und der Bauhof verantwortlich. Die Ortsreferentin und der Gemeinderat wurden an der Umsetzungsart- und weise beteiligt. Die Presse hat den gesamten Prozess begleitet und regelmäßig über das Projekt berichtet.

# Beachvolleyballfeld am Spielplatz Ebenhausen



Beachvolleyballfeld am Spielplatz Ebenhausen

Quelle: Michael Schmitt

Luftbildkarte mit Parzellarkarte inkl. Beachvolleyballfeld

Quelle: Bayernatlas.de



Umsetzungsprozess gegen Ende

Quelle: Nico Rogge



Umsetzungsprozess zu Beginn

Quelle: Nico Rogge

# Beachvolleyballfeld am Spielplatz Ebenhausen

